

## Chronique d'archives

Marcel Caya

Volume 29, Number 2, septembre 1975

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303461ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303461ar>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

### ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this document

Caya, M. (1975). Chronique d'archives. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 29(2), 310–313. <https://doi.org/10.7202/303461ar>

## CHRONIQUE D'ARCHIVES

- I -

ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC À QUÉBEC. Parc des Champs de Bataille, Québec. G1A 1A3.

Les Archives nationales viennent de faire l'acquisition de l'important fonds des journaux *L'Action*, *L'Action catholique* et *L'A Propos* qui ont récemment cessé leurs activités. Ce versement, qui couvre les années 1907 à 1974, comprend environ 250 pieds linéaires d'archives constituées, en grande partie, de photographies, de dossiers administratifs, de dossiers de certains journalistes, de lettres de lecteurs et de notes de publication et de recherche. Un instrument de recherche préliminaire est à la disposition des chercheurs.

L'étudiant intéressé par l'architecture de Québec prendra aussi bonne note de la création du fonds Staveley, qui comprend 1500 plans détaillés d'édifices publics et privés de la région de Québec, conçus, pour la plupart, par les architectes Staveley de 1845 à 1950.

Le curé Pierre Gravel, de la paroisse de Boischatel, bien connu pour ses sympathies envers le mouvement d'Adrien Arcand, a remis environ 10 pieds linéaires de documents renfermant sermons et discours de circonstance, procès-verbaux du Cercle dramatique de Thetford-les-Mines, correspondance et notes diverses, poèmes et plans de causeries de 1915 à 1966. Un inventaire est disponible.

On note également l'acquisition d'un livre des comptes (1784-1800) de l'artiste François Baillargé qui renferme nombre de détails sur l'état des finances de ce peintre, sculpteur, architecte et maître de dessin.

Enfin, le chercheur sera heureux d'apprendre qu'il pourra désormais consulter à Québec, sur microfilm, l'index de *La Gazette de Québec* (1764-1823) jusqu'ici disponible exclusivement aux Archives publiques.

ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC À MONTRÉAL. 100 est, Notre-Dame, Montréal. H2Y 1C1.

La section montréalaise des Archives nationales du Québec s'est récemment enrichie d'une quantité considérable de docu-

ments provenant de la famille Mercier. Ce versement d'environ 30 pieds linéaires renferme des archives manuscrites d'Honoré Mercier, l'ancien premier ministre québécois, et surtout de sa famille dont Honoré Mercier, fils, le ministre des Terres et Forêts après la Première Guerre mondiale. On y trouvera également du matériel sur film. Le fonds n'est cependant pas encore prêt à la consultation et, par conséquent, demeurera fermé pour un certain temps.

Le dépôt a de plus acquis une collection de plus de 1500 plaques de verre illustrant le nord de la région de Montréal provenant du photographe Ozias Renaud.

On nous signale également l'acquisition du Fonds J.-O. Labrecque, industriel et organisateur politique montréalais de la fin du XIXe et du début du XXe siècles; ce fonds comprend un peu plus de 20 pouces linéaires et contient surtout de la documentation concernant la Compagnie Diamant Noir et de la correspondance. Les historiens québécois seront heureux d'apprendre, par ailleurs, qu'on a constitué un Fonds Alban-Flamand qui comprend 12 pieds linéaires de correspondance et environ 50 bobines de film. Pour des raisons faciles à comprendre, cette récente acquisition demeurera fermée à la consultation pour un certain temps.

ARCHIVES PUBLIQUES DU CANADA. Ottawa, Ontario. K1A 0N3.

Le service des archives sonores vient d'acquérir quarante-quatre heures d'enregistrements d'interviews et de discours du sénateur Paul Martin, portant sur divers aspects de sa carrière. Il n'existe aucune restriction quant à l'audition des discours, mais la permission du sénateur est requise pour les interviews.

Des copies de microfilm des Documents *non-imprimés* de la Session de la Chambre des Communes de janvier 1916 à mars 1924 ont été remises aux archives des dix provinces où elles seront d'un accès plus facile aux chercheurs intéressés; le reste de la série sera également mis à la disposition des archives provinciales au fur et à mesure de sa production sur film.

La plus récente édition du *Catalogue collectif des manuscrits conservés dans les dépôts d'archives canadiens* est finalement sortie de presse et est en vente aux magasins d'Information Canada. Le prix: \$50.00 au Canada; \$60.00 à l'étranger. Cette

nouvelle édition comprend environ 30,000 mentions décrivant les fonds de presque tous les dépôts d'archives du pays.

- II -

UNIVERSITÉ DU QUÉBEC À MONTRÉAL. Service des archives, C.P. 8888, Montréal. H3C 3P8.

Le Secrétariat général de l'UQAM vient de publier un très utile *Guide du chercheur* qui, en plus de contenir des informations générales sur les archives, renferme une foule de détails pertinents sur les services offerts aux chercheurs. Le dépôt, dont l'importance matérielle était de 1,584 pieds linéaires au premier février 1975, s'est surtout jusqu'ici attaché à établir un système efficace de gestion des documents et à préserver les documents des institutions absorbées par la création de l'UQAM.

D'intérêt tout particulier pour l'histoire de l'éducation au Québec, le fonds de l'École normale Jacques-Cartier (1767-1969) a récemment fait l'objet d'un inventaire sommaire. Il est constitué de trente-trois pieds linéaires de documents qui comprennent, entre autres, une importante série de correspondance de 1857 à 1964 avec le Département de l'Instruction publique, la correspondance personnelle de l'abbé Verreau (ca 1838-1900), les procès-verbaux de "La Société littéraire Jacques-Cartier" (ca 1873-1895) et divers documents administratifs. Il n'existe aucune restriction quant à la consultation du fonds.

On prépare également un répertoire numérique pour compléter l'inventaire provisoire des quarante pieds linéaires du Fonds de la Palestre Nationale (1895-1974) que l'UQAM a acquis officiellement en 1974. Le fonds est constitué de divers documents administratifs dont les procès-verbaux du Conseil d'administration, du Comité exécutif et de différents comités, de photos et de films. Bien qu'il n'existe aucune restriction à la consultation, toute publication doit obtenir l'approbation de la Palestre Nationale. La publication no 2 du service des archives décrit le fonds de façon sommaire.

L'UQAM a également acquis officiellement, vers la fin de 1974, le Fonds Marcelle-Gauvreau (1925-1968), écrivain et éducatrice, secrétaire du Frère Marie-Victorin, animatrice au Jardin botanique de Montréal, fondatrice de l'école de l'Éveil pour enfants de 4 à 7 ans. Les trente-trois pieds de documents laissés par Mlle Gauvreau comprennent photos, herbiers, matériel didactique ainsi qu'une correspondance avec le Frère Marie-

Victorin, Jacques Rousseau, Camillien Houde, etc. Un inventaire provisoire est à la disposition des chercheurs.

ARCHIVES DE L'UNIVERSITÉ MCGILL. C.P. 6070, Station "A",  
Montréal, H3C 3G1.

Le plus récent rapport de l'archiviste de l'Université contient une description brève des archives de ses anciens principaux et de certaines autres acquisitions. A noter tout spécialement l'acquisition de 105 pieds de documents du Montreal General Hospital et de son école de Nursing.

CENTRE DE RECHERCHE EN CIVILISATION CANADIENNE-FRANÇAISE.  
Université d'Ottawa, Ottawa, Ontario, K1N 6N5.

Le centre a acquis récemment, du poste CJBC de Toronto, trois bobines d'enregistrement et onze cahiers de travail sur ces bobines et celles reçues antérieurement, toutes ayant trait à la vie française en Ontario.

Le versement presque complet du Fonds de l'Association des écoles secondaires privées de langue française de l'Ontario et le dépôt de deux pouces et demi additionnels des archives de la Fédération des associations de parents et instituteurs de langue française de l'Ontario viennent s'ajouter à ce qui constitue une importante collection de documentation sur l'éducation française en Ontario.

M. Pierre Thériault d'Ottawa a remis au Centre la documentation et les fiches d'un travail portant sur "l'identification des facteurs qui favorisent l'émancipation du multiculturalisme dans la région de la capitale nationale".

L'Union des Cultivateurs franco-ontariens (UCFO) a fait un premier versement de cinq caisses de documents relatifs aux questions agricoles, aux mouvements coopératifs et à l'éducation des adultes. Un deuxième versement a suivi, d'environ douze pieds linéaires, du fonds personnel de J.-François Séguin.

M. Rémy Beauregard, secrétaire général de l'Association canadienne-française de l'Ontario a également remis environ trois pieds de documents personnels concernant la vie française en Ontario.

*Ottawa,  
Ont.*

MARCEL CAYA  
*Archiviste*